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9月18日上午9时18分，防空警
报响彻沈阳上空。沈阳市和平一校
长白岛一分校全体师生在操场上神
情肃穆，低头默哀，共同缅怀先烈，铭
记历史，吾辈自强！

当天，和平一校长白岛一分校联
合中海社区共同开展了“勿忘国耻，
做新时代好少年”主题教育活动，特
邀辽宁省军区沈阳第六干休所 86岁
高龄的老军人修希德，为全校师生上
了一堂生动的爱国主义思政课。

修爷爷参加过东北民主联军和
解放战争，在听修爷爷讲述当年抗战
的那些事儿、讲述他的童年，学生们
格外认真，眼神里充满着敬意。

修爷爷嘱咐孩子们要珍惜学习
时光：“希望你们勿忘国耻，以史为
鉴，珍惜来之不易的幸福，希望你们
珍惜这么美好的时光，努力地学习，
健康成长，能成为我们国家建设发展
的栋梁人才。”

和平一校长白岛一分校全校 53
个班级共上一节课，一节红色思政
课。尤其对于“零起点”的一年级小

学生来说，更是必要的，通过思政课
厚植学生的爱国情怀，引导孩子们扣
好人生第一粒扣子。

大队辅导员刘老师带领全体学
生在国旗下宣誓：勿忘九一八，做新
时代好少年！宣誓声震耳欲聋、响彻
校园。

“能聆听到修爷爷讲的故事我感
觉很幸运，也很受益，因为这是我们
平时生活中学习不到的。从今天开
始，我要更加珍惜来之不易的幸福生
活，传承红色文化，努力学习，将来做
一个对国家、对社会有用的人。”五年
二班学生杨舒凡说。

中海社区党委书记王冬梅激动
地说：“今天这样的纪念活动很有意
义，我们在这里重温历史，牢记这一
天，既是为了纪念最终的胜利，同时
也是为了珍惜和平，为我们的英雄默
哀，也为我们的祖国祝福！”

最后，学校党员教师和学生代表
在“勿忘九一八，做新时代好少年”的
誓言条幅上郑重签下名字。

辽沈晚报记者 王月宏

今年是九一八事变爆发 89 周
年。18日上午，社会各界人士在沈阳
隆重集会，举行撞钟鸣警仪式，以铭
记历史、缅怀先烈。

9 时 18 分，纪念仪式在嘹亮的国
歌声中开始。“九·一八”历史博物馆

残历碑前，人们列队整齐，神情肃
穆。14 名社会各界代表神情凝重地
推动钟槌，撞响“警世钟”。14响钟声
回荡在空中，寓意着中华民族14年抗
日战争的艰辛历程，声声入心。

警报声划破天际，鸣响3分钟，街

道上的汽车纷纷停下，鸣笛示警，行
人驻足肃立。辽宁省其他 13 个城市
也同时鸣响防空警报，共同纪念这一
国难日。

88 岁的老兵李维波对记者说：
“历史虽然远去，但不能遗忘，否则就

对不起这些英雄。现在日子过得越
来越好，可我们一定要居安思危，要
时刻记住，落后就要挨打，要团结起
来，建设强大的国家！”

前来参加活动的沈阳市第111中
学学生张皓宇说：“身为青年学生，我

们不会忘记那段屈辱的历史，我们会
把先烈们抛头颅洒热血的精神融入学
习中，把爱国之情转化为报国之志。”

自 1995 年以来，沈阳已连续 26
年拉响警报，纪念九一八事变。

据新华社

9 月 18 日，沈阳“九一八”历史博
物馆残历碑广场上庄严肃穆，“警世
钟”钟声低沉地响起。14 声钟声，声
声悠远，让人永远铭记中华民族14年
抗日战争的艰辛历程。

随着时钟的指针缓缓走向9时18
分，尖锐的警报声响彻沈阳全城。这
也是沈阳，这座打响14年抗日战争第
一枪的城市第 26 次鸣响防空警报纪
念“九一八”事变。

钟声肃穆，警报刺耳。这一刻，
无论是校园内的学生，路上的行人，
还是残历碑前的社会各界人士，都驻
足肃立，共同铭记历史，缅怀先烈。

抗战老兵孟昭身静立在家中窗
前，默默抬起右手，敬了一个军礼。
出生于 1927 年的孟昭身参加过抗日
战争、解放战争、抗美援朝。在抗日
战争中，孟昭身机智勇敢，曾用一颗
手榴弹吓跑两名日军，活捉了三名日

军。他多次负伤，甚至差点瘫痪，但
始终勇往直前。

“‘九一八’事变过去 89 年了，但
我一刻也没有忘记过那些抗日战火
燃烧的岁月。为了保卫祖国，千千万
万中国人拿起武器，燃起热血奋力抵
挡入侵。苦难成就了今天的辉煌，盛
世更要警钟长鸣！”孟昭身铿锵有力
地说。

平日车水马龙的街道上，行驶的
机动车辆一律停驶鸣笛。“每年的这
一刻我都会把车停下，鸣笛来纪念这
个特别的日子。勿忘国耻，是每个中
国人心中最沉重的责任。”出租车司
机路明告诉记者。

1931年 9月 18日，日军炸毁沈阳
柳条湖附近南满铁路路轨，反诬中国
军队所为，随后炮轰东北军北大营，
悍然发动了震惊中外的“九一八”事
变，开始了蓄谋已久的侵华战争。

“北大营是日军侵华历史的重要
罪证，从档案馆的馆藏文物看，日军
修建的标示塔、战绩纪念碑、纪念馆
无一不是其侵略罪行的自供状。”沈
阳市档案馆原馆长荆绍福说，“侵略
者在中国的土地上犯下累累罪行，铁
证如山，这些暴行被钉在历史的耻辱
柱上，永远警示着我们。”

“积贫积弱，必然挨打；以史为
镜，国人需要警醒！我们纪念‘九一
八’事变不是要延续仇恨，而是要让
那尖利的防空警报成为激励我们不
断奋进的号角。”沈阳市文联副主席
王静说。

艰难困苦，玉汝于成。历史不容
忘却，记忆从未远去。抗战精神成为
中国人民永不褪色的精神底色，将永
远助力中国这艘巨轮乘风破浪，一往
无前。

据新华社

沈阳举行“勿忘九一八”撞钟鸣警仪式

记忆从未远去
——沈阳各界人士纪念“九一八”事变爆发89周年侧记

“聆听军人爷爷讲历史 我很幸运”

本报讯 辽沈晚报记者张
阿春报道 继沈阳之后，大连
市在日前被认定为全国第二
批装配式建筑示范城市后。
截至8月底，辽宁新开工装配
式建筑面积超 800万平方米，
占新建建筑面积比例17%。

日前，住建部认定全国
18 座城市为第二批装配式建
筑示范城市，大连市位列其
中。沈阳 6 家企业被认定为
全国第二批装配式建筑产业
基地。

辽宁省高度重视装配式
建筑发展，2017 年出台《关于
大力发展装配式建筑的实施
意见》，提出到 2020 年年底，
全省装配式建筑占新建建筑
面积的比例力争达到 15%以
上；到 2025年年底，全省装配
式建筑占新建建筑面积比例
力争达到30%以上。

截至 8月底，今年全省新
开工装配式建筑面积 802.68
万平方米，占新建建筑面积比
例17%；全省已投产和在建装
配式部品部件生产企业 88
家，生产线149条。

本报讯 辽沈晚报记者张阿春报
道 沈阳将累计为华晨宝马工职工提
供公租房、政策性住房等各类房源近
3700余套，为重点优质企业解决住房
问题。

9 月 17 日，沈阳市房产局同华晨

宝马汽车有限公司工会委员会在金
厦广场举行“人才公寓项目合作签约
仪式”。通过本次同华晨宝马工会的
深入合作，沈阳将累计为华晨宝马职
工提供公租房、政策性住房、共有产
权住房及住房租赁试点住房等各类

房源近3700余套，满足优质企业多样
化、多元化的住房租赁需求，帮助企
业营造更好的拴心留人环境。

据了解，近年来，沈阳通过盘活
存量土地、闲置房产，新建、改建等多
种渠道筹集房源，大力发展政策性租

赁住房，合力推进人才公寓建设。目
前已投入使用的公租房、政策性住
房、共有产权住房及租赁住房 3 万余
套，解决低收入人群的住房困难，惠
及沈阳广大市民及市属企业。

下一步，在中央财政等各项优惠

政策聚焦支持下，沈阳市房产局还将
培育和指导更多的企业，引入更多优
质的住房租赁试点、政策性住房及共
有产权住房项目，有效增加住房租赁
市场供应，优化沈阳营商环境，促进
住房租赁市场健康发展。

沈阳将为华晨宝马职工提供公租房等3700余套

本报讯 辽沈晚报记者董丽娜报
道 9月17日上午，2020年阿里巴巴集
团云栖大会首次走进沈阳。云栖大
会沈阳站数字政府专场的议题涵盖
数字政府、城市大脑、云计算和万物
互联等，但最引人注目的议题是最后

“沙发论坛”中探讨的“打造东北数字
经济第一城”。

本次云栖大会沈阳站数字政府
专场出席的嘉宾包括政府、电信基础
运营商和阿里云的相关专家，主题演
讲从《AIoT构建美好城市数字基础设
施》到《城市大脑 3.0建设思路及经验
分享》，人工智能到物联网再到城市
大脑3.0。

本场大会令人振奋的一个环节
是《东北区域城市大脑生态联盟发布
仪式》，这意味着阿里云将联合辽沈
地区的企业共同打造出“城市大脑生
态”，沈阳本地的高科技企业将迎来
和巨头合作、同行的机会。

会议的重头戏是压轴的沙发论
坛，三位来自政府部门、基础电信运
营商和阿里云的专家讨论如何将沈
阳打造成东北数字经济第一城，三位
专家从各自领域出发，提出了对沈阳

乃至辽宁如何实现数字领域弯道超
车的建议和意见。

阿里云缘何如此青睐沈阳？未
来在项目落地和推进的过程中，阿里
巴巴又会在沈阳有怎样的布局？沈
阳在何种方面发展能够打造出“东北
数字第一城”？

阿里云智能数字政府事业部东
北区总经理多峥说：“我个人认为，要
抓住数字经济发展的时代机遇，东北

三省“四大城市”沈阳、大连、长春、哈
尔滨都有机会去打造成数字经济东
北第一城这个目标，但是沈阳是其中
最有可能的，无论地理位置、产业底
蕴、人才优势、政府视野，各种合力是
令沈阳具备成为数字经济东北第一
城的爆发力。”

多峥表示，自己就是辽宁人，近
一年来在东北地区奔走，他明显感受
到家乡正加快数字经济建设步伐，而

数字城市和城市大脑的建设，将令普
通老百姓感受到便捷。

“我们现在的城市大脑已经能够
通过对全市的医院床位和交通数据进
行汇聚和分析。将来老百姓通过手机
挂号时，就能看到相应医院的床位和
停车位数据，甚至我们还可以推荐最
便捷的驾车路线和公交搭乘路线，基
于数字技术，到了医院也能实现先看
病后付费让大家有一个更好的看病体
验。甚至免去现在一次看病、多次挂
号的麻烦。”多峥强调说，在城市应急、
医疗、市容管理、城市交通多个方面，
城市大脑都能起到巨大作用。

多峥希望政府部门大力发展数
字经济过程中既要引入北上广大公
司、大平台，也要大力扶持本地“小而
美”公司参与发展合作，形成合力全
面推动东北地区创新生态。

多峥非常看好辽宁的教育资源和
人才优势。“沈阳应着力发挥教育优
势，不断培养具有数字经济实战人才、
先进技术的复合型人才。全沈阳以数
字经济建设为需要，在人才上下功夫，
留住本地人才，吸引外地人才，做好东
北籍专业人才回流到沈阳工作发展。”

云栖大会首次走进沈阳
“沈阳最有可能打造东北数字经济第一城”

辽新开工装配式
建筑占比17%
面积超800万平

前日，2020年阿里巴巴集团云栖大会首次走进沈阳。 辽沈晚报记者 董丽娜 摄


